

ASOCIACIÓN CULTURAL DE EL MUYO

La Asociación Cultural de El Muyo se constituyó en los años 1990. En la actualidad cuenta con cerca de un centenar de asociados, en su gran mayoría naturales del pueblo y sus descendientes. Tiene su sede en el teleclub de El Muyo, local social de reunión y entretenimiento de vecinos y visitantes que albergó la escuela y el Ayuntamiento hasta 1979, año en el que El Muyo se agregó como pedanía al municipio de Riaza.

La Asociación tiene como objetivos principales: a) conservar el patrimonio natural, arquitectónico y cultural, b) fomentar la creación y conservación de infraestructuras para dotar al pueblo de servicios, c) organizar actividades culturales y lúdico-festivas, d) actuar como interlocutores ante organismos públicos o entidades privadas y e) fomentar el desarrollo demográfico, la creación de riqueza y la solidaridad entre los vecinos.



Arquitectura. Uno de los principales valores de El Muyo es su arquitectura y, por tanto, su conservación es uno de los principales objetivos de la Asociación. El Muyo es uno de los mejores ejemplos de los pueblos negros de la Sierra de Ayllón. Las casas y tenadas están construidas a base de muros de mampostería de pizarra, a menudo salpicada con piedras blancas de cuarzo, que también abunda por la zona. Las cubiertas son igualmente de lajas irregulares de pizarra. Son también característicos los dinteles en puertas y ventanas de piedra roja ferrosa en algunas de las casas, al igual que en los vecinos pueblos rojos. El pavimento de las calles alterna el empedrado más tradicional con el enlosado de pizarra. Tras unos años de abandono, fruto de los cuales quedan abundantes ruinas y algunas reconstrucciones poco afortunadas, el pueblo está en fase de recuperación con varias nuevas construcciones que siguen el estilo autóctono. Como parte del patrimonio arquitectónico del pueblo, la asociación promueve la conservación de la Iglesia, edificio del siglo XVI. En su interior se conserva una cruz procesional de plata, de mediados del siglo XVI, de las llamadas de gajos, por la forma en que los brazos imitan a troncos de árbol con sus ramas cortadas. La cruz fue portada en 2003 de la exposición de Las Edades del Hombre en la catedral de Segovia.

Entre nuestros objetivos está la restauración de la antigua fragua, actualmente en ruinas, con su potro de madera para herrar a los animales, corrajes, fuelle, pila, etc..., los vallados de piedra que rodean el pueblo a su entrada y los empedrados de las calles que se han ido cubriendo de tierra con los años.

Fiestas y tradiciones. La asociación promueve y organiza las fiestas patronales y eventos tradicionales.

San Antonio. El sábado más cercano al 13 de junio. Misa, procesión y tradicional subasta de las andas de la Virgen. Baile nocturno.

San Cornelio y San Cipriano. Antiguamente celebrada el 16 de septiembre, aunque en los últimos años se traslada al tercer fin de semana de agosto. Misa, procesión y subasta de las andas de los Santos, dulzainas, baile nocturno, juegos infantiles y tradicionales.

Día de la reguera. La reguera es un canal centenario con un desnivel constante que va rodeando la montaña, trayendo el agua desde el arroyo de El Horcajo hasta la dehesa. Antiguamente la reguera llegaba hasta el centro del pueblo, llevando el agua hasta las huertas y las casas. A principios de primavera, los vecinos subimos al monte a limpiar la reguera. A la vuelta, en la plaza se celebra una merienda.

Entorno. El Muyo ofrece infinidad de pistas y senderos, algunos señalizados, que hacen las delicias de vecinos y visitantes. Abunda la fauna, y es frecuente observar durante un paseo al atardecer corzos, zorros, conejos, liebres y jabalíes. Con suerte se pueden encontrar tejones, ginetas. Por el aire se ven águilas, buitres y algún quebrantahuesos, y por la noche, búhos y mochuelos. En la vegetación predomina el roble, el enebro y la estepa. Se encuentran también espinos, rosales silvestres y acebos.